

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

POR NUESTRA LENGUA MATERNA

Un Congreso filológico

Durante los breves días de mi estancia en Barcelona, he podido notar y comprobar personalmente la favorable y entusiasta acogida que ha merecido, por parte de muchas entidades y elementos intelectuales de la capital catalana, el proyecto de nuestro Vicario General, D. Antonio M.^o Alcover, de celebrar un Congreso filológico, cuyo objeto fuese contribuir por todos los medios á la depuración de nuestra lengua materna, reintegrándola en el esplendor que tuvo en sus buenos tiempos y limpiándola de las corruptelas é invasiones forasteras que tanto la han empobrecido y afeado, en estos últimos siglos.

La idea de mosén Alcover, anunciada ya y expuesta el año pasado, en una conferencia que dió en el Ateneo Barcelonés, ha recibido ahora más concreta forma y explicación, en la carta-circular de que días pasados dábamos breve noticia. Así su contenido como la lista de temas que la acompaña, han hallado pronto y favorable eco entre los literatos y filólogos catalanes y mallorquines; y varios son los que á estas horas han contestado ya al entusiasta iniciador, manifestándole su adhesión, y aceptando la propuesta de encargarse de alguno de los temas formulados á continuación de dicha carta.

Ese Congreso lingüístico se celebrará más pronto ó más tarde, en llegando la sazón, y cabe esperar de sus trabajos un resultado eficaz y útil. Claro es que no hay que hacerse ilusiones acerca de su alcance y efectos inmediatos, positivos y tangibles, ni abrigar la pueril creencia de que nuestro idioma materno va á recobrar el esplendor y pureza de su edad de oro (siglos XIV y XV) y toda la extensión y lozanía de su cultivo, á los ocho días de celebrado el congreso y hechos públicos sus acuerdos y conclusiones. Sería un colmo de ilusión cándida y exageradamente optimista el atribuirle tan inmediata virtualidad; como lo fuera por semejanza el creer que la receta ó el específico de mayor fuerza curativa ha de restablecer con algunas tomas la salud y lograr la curación radical de un valetudinario ó enfermo crónico.

Ni el buen sentido puede abrigar semejante aspiración, ni es de eso precisamente de lo que ahora se trata. Lo que entienden y se proponen así mosén Alcover, como todos cuantos se hallan dispuestos á secundarle y apoyar su entusiasta iniciativa, es promover y metodizar el estudio de los puntos y cuestiones que más atañen á la rehabilitación y depuración de la que fué un tiempo lengua nacional de Cataluña, Valencia y Mallorca; ponerse de acuerdo sobre los medios más conducentes para llevar á cabo esa reintegración; examinar, discutir y resolver los puntos dudosos en los que existe diversidad de criterios, exceptando los más válidos y fundados; y adoptar en conclusión una pauta ó norma que venga á unificar los esfuerzos y estudios individuales que se han hecho y siguen haciéndose, en el extenso campo de la filología, al intento de fijar de una vez y con el vigor de un asentimiento colectivo, las formas y modalidades propias de nuestra lengua regional, hablada y escrita.

Nada más lógico y conducente, para el designio que se persigue. En todo tiempo, y muy especialmente en nuestros días, ha sido y es práctica usual la celebración de congresos ó asambleas donde ampliamente se expusiesen y concretaran ideas y opiniones encaminadas, dentro de su diversidad, al logro de un mismo fin, y de cuya discusión y esclarecimiento resultara un acuerdo sobre puntos controvertidos; donde el saber y experiencia de unos ilustrase á los demás, señalara reformas aceptables ó aclarase indecisiones y dudas.

El renacimiento vivaz y el cultivo cada día más creciente y acendrado de nuestra literatura y lengua propias, han

acentuado la conveniencia, casi diríamos la necesidad, de señalar en ciertos puntos un criterio ó norma común, en lo que toca á las formas gramaticales, especialmente sintácticas y ortográficas, que más convenga adoptar, para que la lengua renacida adquiriera, ó mejor dicho, recobre su primitiva fijeza y normalidad, dentro de las variedades dialectales ó locales que presenta, como cualquier otro idioma de radio más ó menos extenso, y para dejarla hasta donde cabe, limpia y depurada de corruptelas y barbarismos exóticos, efecto y huella de pasadas épocas de postergación y abandono.

A tal propósito se encamina principalmente la idea de celebrar el Congreso filológico, cuya iniciativa se debe á nuestro infatigable Provisor, empeñado ya desde años hace en trabajos tan meritorios como la obra del *Diccionario* y la recolección y publicación de nuestras *Rondallas* populares. Y en este pensamiento,—para cuya realización indudablemente tendrá á su lado y dispuestos á secundarle á cuantos amamos nuestras antiguas glorias y tradiciones y no somos indiferentes á la rehabilitación de la decaída cultura nacional,—pueden lograrse de momento dos resultados igualmente estimables y ventajosos: 1.^o Poner de acuerdo é interesar mancomunadamente á multitud de elementos dispersos, que han trabajado y siguen trabajando, aislados y á distancia, en a bella y patriótica tarea de restaurar nuestra lengua nativa y nuestro arte literario; y 2.^o Mostrar y allanar el camino á los que, con menos ilustración y luces, pero animados del mejor y más ferviente deseo, anhelan aportar su concurso personal y sumar su esfuerzo á tal obra de ilustración, y no lo hacen por carecer de guía y criterio fijo, que les evite el inconveniente y la desventaja de andar á oscuras ó de dejarse llevar de un criterio vacilante, ocasionado á malogrados ensayos y estériles tentativas.

La aceptación favorable y el apoyo unánime que ha logrado en sus primeros pasos el proyecto lanzado á la publicidad por mosén Alcover, auguran un éxito que corresponderá á los laudables intentos que le animan y de los cuales participan los numerosos colaboradores con que cuenta en Cataluña, Mallorca y demás comarcas donde se conserva y habla la lengua de Ramón Lull y del Rey don Jaime.

M. OBRADOR.

DESDE MADRID

"Si la Candelera riu...."

Los ramitos de violetas acariciados por las rales de boas y manguitos fueron la primer sonrisa del buen tiempo: Enero y Febrero descontaron los días azules de Abril; al Retiro han ido las mujeres recostadas con indolencia criolla, plegada la capota del carruaje, á rendir culto pagano, elegante, al *Angel caído*: los almendros, unos almendros entecos, tímidos, que alargan sus ramas hacia Oriente como si buscasen sus cálidos besos se cubrieron de flores, blancas, con muchas moradas y botoncitos oro viejo: el día de las Candelas fué espléndido, diáfano, voluptuoso: el refrán se ha cumplido: ayer rálagas de Norte, á ras del suelo arastrándose traicioneras levantaron densas nubes de polvo, velando la atmósfera nubarrones plomizos.

Conferencias, idas y venidas, semblantes hoscos, sequedad en las contestaciones, reserva impenetrable, misterio....

—No se cumplirá la Real Orden de Mayo?

—Hasta el jueves nada diré, nada puedo decir: no se privará al pueblo de la servidumbre de paso por el bosque....!

—¿Qué había ocurrido?

Primaverales esperanzas sufren los

rigores de un frío que llega á los huesos que entumece y paraliza la sangre.
(Si la Candelera riu....)
Andrés CORZUELO.

INFORMACIONES PARA "LA ALMUDAINA,"

Políticas

20 Febrero.

Algo se habla de diferencias, de disgustos, entre ministeriales y amigos del señor Maura, pero puedo asegurar que á ello presta escasa atención el ilustre Diputado por Mallorca, esperando, como hombre de Parlamento, que las tareas legislativas se reanuden para que el país conozca sus opiniones ante la marcha de los sucesos políticos.

Cada vez tienen menos razón de ser dentro de un régimen parlamentario los gobiernos que como el actual rehúyen la pública discusión.

Riñen los liberales por la Jefatura: amenaza Canalejas á Montero por si se presentó á Moret con el simbólico ramo de oliva, mientras el señor Maura se aferra más y más en no aceptar *Jefaturas cerradas*, á la antigua usanza.

Tampoco va por ese camino el señor Conde de la Mortera cegándose á pilotear á los jóvenes conservadores á los «retornos del viejo tronco» anhelosos de llegar pronto al bello ideal de *mi olla, mi mesa, y mi doña Luisa*. La juventud española salvo honrosas excepciones, liberal, conservadora ó republicana sigue siendo la misma de que Cánovas decía que *mudaban la pluma* y no se sabía más de ella. Una notaría, sin registro, sin puesto en el primer escalón que se pone á tiro, y á vivir, hablando mal de la política y de los que cargan con responsabilidad y quebraderos de cabeza para servir intereses comunales. Volviendo á la actualidad política torzosa es reconocer que el principio de autoridad, con tanto esfuerzo recogido del arroyo por el señor Maura, al arroyo se arroja de nuevo se arroja como si pesara á los actuales gobernantes, como inútil lastre.

Un día los alumnos declaran *cesante* á un Catedrático, otro se condona á los vinateros madrileños *millón y medio de pesetas* por amenazar con un cierre de las *tascas*; otro se cuartea la luz del descanso dominical, y á eso, se le llama aparatadamente *Gobernar*.

La prensa de gran circulación calla, ¿y cómo no, si los grandes diarios son el *verbo* de esa política de una *de cal y otra de arena*, que nos llevó á la guerra y al desastre, del que voy presumiendo que no nos ha de levantar la caridad, ni la protesta contra el bueno de don José Echegaray?

—¿Que cuando se descorre el cerrojo de las Cortes?

El Rey hará su viaje al extranjero en la segunda quincena de Mayo se afirma con insistencia. ¿A que faltará tiempo para abrirlas antes?

Alguien soltó la especie de que se hara á espaldas del parlamento el conve-

nio con Suiza pidiéndose luego un *bill de indemnidad*.

¿A que resulta á la postre que el señor Fernández Villaverde, autor de la Ley de Presupuestos que obliga á presentarlos en Mayo, la infringe desde la Presidencia del Consejo?

Revista Teatral

«La cizaña»

Teatro Lara.—Madrid.—*La cizaña* comedia en dos actos por Manuel Linares Rivas.

La cizaña es una linda comedia. Ofrecenos en ella el Sr. Linares, merced á una interesante y sencilla fábula, costumbres, tipos y caracteres perfectamente copiados de la sociedad contemporánea. Entremezclándose con arte en *La cizaña*, lo satírico, lo cómico y sentimental de buena ley, y se suceden con verdadera maestría escénica los efectos teatrales.

El diálogo es vivo y animado, y como en todas las obras de Linares Astray, abundan las frases epigramáticas y sentenciosas. Los personajes todos de la obra tienen ingenio... quizás demasiado ingenio. Esto, que perjudica un tanto á la naturalidad, deleita, en cambio, al espectador. Con exactitud puede aplicarse al diálogo de *La cizaña* el adjetivo *chispeante*.

El argumento es como sigue: La Valverde tiene dos hijas, Matilde Domus y Concha Ruiz, con lo cual dicho queda que ambas son como unas flores. La primera es seria y grave, toda sinceridad y rectitud; la segunda, tan buena y honrada como su hermana, es alegre como unas castañuelas. Las tres viven del trabajo de Mercedes (señorita Domus), profesora de música.

La madre, que es una señora de muy buen sentido, ha querido y logrado que sus hijas sean instruídas, que se basten á sí mismas, que conquisten la independencia que dan el trabajo y la confianza en su propio esfuerzo. Principalmente Mercedes se acerca mucho al ideal de la mujer moderna, tan opuesto á la inutilidad dengosa que tantos estragos hace en nuestra clase media. Bueno sería que muchas de las mamás que llevan á sus pimpollos á ver las comedias de Lara, aprovecharan el ejemplo que les ofrece la obra de Linares.

En el cuarto de al lado del que habita esta encantadora familia vive un buen señor, padre de cierto joven abogado, llamado Ricardo, estudioso é inteligente pero tan poco afortunado en oposiciones y otras tentativas para «labrarse una posición», que á los veintiocho años no ha conseguido aún encontrar un puesto que le permita vivir decorosamente. Y es lástima, porque el muchacho está enamorado de Mercedes, y Mercedes le paga en la misma moneda. Nada se han dicho; pero, ¿qué importa; el amor, que es siempre ciego, es algunas veces mudo.

Ricardo, cuyo padre acaba de ser trasladado á Valencia, ha ido á despedirse de Mercedes. La reparación es casi siempre muerte del amor, así lo reconocen los dos jóvenes en una hermosa escena en la cual, sin decirlo, se declaran su mutuo querer. Por fortuna, es antiguo amigo de la casa de la señora de Fernández (señora Valverde) don Pepito, un excelente muchacho, que tiene mucha mano en el ministerio de Instrucción pública, y que, gracias á la influencia de Mercedes, impide que sea trasladado don Roque (Rubio), y consigue un modesto empleo para Ricardo.

El acto termina con un gracioso y bien preparado golpe de teatro.

En el acto segundo, la maledicencia siembra la desconfianza en el corazón de Ricardo. ¿De qué medios se ha valido Mercedes para obtener su credencial? No es extraña la sospecha del joven. La malicia hace creer que las mujeres poseen procedimientos muy eficaces para ablandar el corazón de los ministros. De primer orden es la escena en que Ricardo expone á Mercedes sus desconfianzas, y en que la joven rechaza, con fiera dignidad, la suspicacia de su prometido. Es esta escena, sin duda, la mejor que ha escrito Linares, y una de las mejores del teatro contemporáneo. Así, con esos rasgos vigorosos y enérgicos, se pintan en el teatro los caracteres.

El nudo se deshace con un recurso algo artificioso: los imprevistos amores de D. Pepito y Esperanza, que destruyen todas las maledicencias, justificando el por qué de la protección que aquél ha dispensado al novio de Mercedes. Aunque artificioso este recurso, como digo más arriba, es hábil, y hace que la comedia «cabe en bien», lo que siempre satisface al público, que prefiere á la lógica pesimista el optimismo, aunque no sea tan lógico.

En suma: Linares Astray obtuvo Zede un triunfo grande, espontáneo y merecido.

«Cherubin»

Teatro de Monte-Carlo.—*Cherubin*, comedia cantada, en tres actos, de MM. François de Croisset y Henri Cain, música de Mr. Massenet.

Cherubin es una especie de *Tenorio*: el «niño bonito» de los Dragones azules, por quien suspiran, enamoradas locamente, una condesa, una baronesa y Nina, la pupila de la condesa, que viene á ser, para el joven conquistador, lo que D.^a Inés de Ulloa fué para el burlador de Sevilla.

Los autores han puesto el lugar de la acción en España, y no hay que consignar los muchos disparates que se les han ocurrido.

Cherubin recibe muchos billetes amorosos; pero él desdefía á las hemosas para ofrecer su cariño á Soledad, *Eusolled* la *ballerine famosu de l'Opera Royal*.

El primer acto termina (¿cómo no?) con su correspondiente concierto de guitarras y *castagnettes*, mientras los maridos de las damas enamoradas

de Cherubin andan locos tras el perdido conquistador.

Cherubin continúa realizando locuras amorosas en una posada, á la que concurren los Dragones azules y Soledad, que se canta y se baila como es consiguiente, y el perdido Tenorio está á punto de perecer á manos de sus enemigos, cuando Nina, que simboliza el amor puro y casto, y que se preparaba para entrar en un convento, salva al aturdido Don Juan.

La partitura de Massenet ha tenido gran éxito, recordando en algunos pasajes la música de Mozart en *Le mariage de Figaro*.

La óverture, los dos preludios, los bailes españoles y la estudiantina, con guitarras y madolinas, fueron los números que lograron más nutridos aplausos.

Asistieron á la *première* el Principe Alberto de Mónaco, Grandes Duques rusos y la aristocracia internacional que pasa el invierno en Monte Carlo. En un palco estaba la *charmante* Cleo de Merode y en otro Mme. Calvé.

La primera representación fué á beneficio de los pobres, y ha producido 100.000 francos.

PALMA

El señor Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Andrés Pol y Terrasa (a *Nivé*, natural de Binisalem, para que dentro el plazo de 15 días se presente en dicha Audiencia á fin de que pueda extinguir la pena que le ha sido impuesta en la causa que se le siguió por disparo y lesiones.

Igualmente cita á Pedro Antonio (a) *Soler 6 Ratat Soler*, para que el día 2 de Marzo próximo se presente en la Audiencia para declarar como testigo en la causa que se sigue contra Miguel Compañy y Sastre (a) *Cabanet*, de lo contrario se le impondrá la multa de cincuenta pesetas.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

La del puesto de *Esportlas* da cuenta de haber detenido á un sujeto que resulta el autor de la sustracción de una moneda de cinco pesetas, de la casa de campo denominada *Son Vignet* de aquel término municipal.

Dicho sujeto con una llave que le fué encontrada y unos zapatos ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

Da cuenta la del puesto de Binisalem, de haberse verificado un robo en la casa n.^o 36 de la calle de las Rocas de aquella villa, consistente en cuatro cadenas de oro de dos á tres palmos, una leontina de oro y su cadena de reloj, cuatro crucesitas y tres sortijas todo del mismo metal.

Se supone que los ladrones quedaron escondidos en la casa y aprovecharon la ausencia del dueño para verificar el delito.

Hasta ahora se ignora quienes son los autores, pues a pesar de las pesquisas practicadas no han sido aún descubiertos.

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado Municipal de Formentera.

Los aspirantes a ella deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de dicho Juzgado dentro el plazo de 15 días.

En el corral común de la villa de Campanet se halla detenida una perra que fué encontrada en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar a recogerla.

La Junta calificadora de aspirantes a destinos civiles ha significado para ocupar los siguientes puestos a los aspirantes siguientes: Para carteros de Formentera a José Navarro Berenguer, idem y de San Antonio Abad a José Sala Marí, con el sueldo de 100 pesetas el primero y 150 pesetas el segundo.

En el vapor correo *Cataluña* llegó ayer de Ibiza el nuevo Comandante de Marina de nuestra provincia, Capitán de navío don José Pidal, acompañado de su distinguida familia.

Dicho señor esta mañana se posesionará del mando de la Capitanía del puerto.

Ayer regresó de Ibiza el Tribunal de Derecho que pasó a aquella isla con objeto de entender y fallar en las causas señaladas para el presente cuatrimestre.

Dicho tribunal lo componían los magistrados don José García de Lara, don Fermín Verdú y don Pedro Villar y el abogado fiscal don Ignacio Rodríguez.

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Ibiza en el vapor correo *Cataluña*, figuraban don Andrés Rubot, don Emilio Lisbet, don Vicente Riera y don Vicente Tur y señora.

Por la Junta clasificadora de aspirantes a destinos civiles ha sido significado el soldado Pedro Fuster Ramis, para la plaza de guardia municipal del Ayuntamiento de Ibiza, dotada con el haber anual de 540 pesetas.

Se halla vacante la Cátedra de Matemáticas, del Instituto de Mahón, dotada con el haber anual de 3.000 pesetas, la cual ha de proveerse por traslación.

Sólo pueden aspirar a dicha Cátedra los Profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

Los Catedráticos elevarán sus solicitudes acompañadas de la hoja de servicios, dentro el plazo de 20 días, por conducto y con informe del Jefe del Establecimiento en que sirvan.

Ayer por la mañana un sujeto que intentó subir a un carro estando éste en marcha, resbaló, con tan mala fortuna que una de las ruedas le pasó por encima de una pierna, produciéndole una fuerte contusión.

Recogido por el conductor, fué conducido a su domicilio.

Ayer ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle del Mirador por haberse incendiado el holín de la chimenea.

Gracias a los pronto auxilios el fuego pudo ser dominado a los pocos momentos.

Continúa variable y malo el tiempo que reina en esta ciudad; ayer, después de amanecer completamente despejado, a cosa de las diez cayó un fuerte chubasco que se repitió más tarde, luciendo a intervalos el sol.

El frío continuó siendo intenso.

Entre el pasaje que ha conducido esta mañana de Barcelona, el vapor correo *Belver*, figuraban Doña Eulalia Compañy, D. Juan Martín y señora, D. Ricardo Planas, D. Gabriel Morales, D. Ricardo Pueyo y señora, D. Carlos Domenech, D. Augusto Lamer y D. Pablo Pagés.

El Sr. Gobernador civil de la Provincia ha recibido una comunicación de la Subsecretaría de gobernación en que se le indica que por los alcaldes de los pueblos de toda la provincia se abran suscripciones públicas con objeto de contribuir a la recaudación de fondos para levantar una estatua en Madrid a D. Alfonso XII. La suscripción será a 0'05 pesetas.

El Alcalde de Luchmayor cita al mozo Juan Borrás Buenaventura para que el primer domingo del inmediato Marzo comparezca en la Casa Consistorial de lo contrario le pararán los perjuicios a que haya lugar.

Venciendo en 1.º de Abril de 1905 el Cupón núm. 14 de los Títulos del 4 por ciento interior de la emisión de 1900, así como un trimestre de interés de las inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección General, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 de Febrero de 1903, ha acordado que desde el día 1.º de Marzo próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del 4 por 100 interior y de las inscripcio-

nes nominativas del 4 por 100 de Corporaciones Civiles, Establecimientos de Beneficencia ó Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación las mismas reglas que las establecidas para anteriores vencimientos.

Se encuentra en esta capital, a donde llegó ayer, el Coronel subinspector jefe de la Guardia civil acompañado del Capitán ayudante del mismo Instituto.

El objeto de la venida de dicho señor es para pasar revista a la fuerza de la Comandancia de esta provincia.

Ayer tarde subió al cielo el niño José Albareda, hijo del director propietario del *Gran Hotel*.

Anoche su cadáver fué conducido a la última morada.

Enviamos a su familia la expresión de nuestro pésame.

Ayer regresó de Barcelona y Madrid el Capitán General de estas islas don Ricardo Ortega Díaz.

En el muel pasaron a recibirle el General Gobernador, primer jefe interino de esta plaza don Ignacio Montaner é Iraola, Alcalde de Palma, el Comandante de Marina, el Coronel del Regimiento de Infantería de Palma señor Pintos los jefes de los cuerpos y dependencias del ejército y el elemento oficial franco de servicio.

En la misma mañana el señor Ortega se posesionó de su cargo cesando en el mando de las islas el señor Montaner.

Para Barcelona salieron ayer entre otros en el vapor correo *Cataluña*, don Juan Alos, don José Garau, don Juan Ballester, don Antonio Masip, don José Ballester y don Antonio Ferrer.

En la Recaudación ejecutiva de la primera zona de Palma se encontró un bastón con puño de plata que se supone dejó su dueño por un descuido involuntario.

Dicho bastón será entregado al que demuestre ser su dueño.

El veterinario Sr. Riera decomisó ayer unas treinta medidas de leche aguada que un vendedor que trataba de expenderla al público.

Ayer mañana se celebró en la Catedral una boda que revistió la solemnidad que los campesinos pudientes dan a estos actos: una interminable hilera de carretones que conducían a deudos y amigos de los contrayentes, llenaba la plaza de la Seo extendiéndose hasta el Mirador.

Se trataba de la unión don Antonio Jaume y Salas, colono del predio *Son Puig*, con la señorita Antonia Matas y Munar, de *Son Ximelis* (La Vileta).

Deseamos a los jóvenes desposados una larga luna de miel.

Hemos recibido la memoria y balance de la Sociedad de alumbrado por gas *La Ecoeomía*.

En ella después de dedicar un cariñoso recuerdo a don Pablo Ruiz y a don Bernardino Borrás al mas industrial y financiera de la empresa llama atención de los accionistas sobre el estado halagüeño de la sociedad, haciendo observar que el problema de la existencia, está definitivamente resuelto.

Les aconseja además que destinen los beneficios al capítulo de amortizaciones, pues ello ha de ser de grandes beneficios para la sociedad.

Del balance que publica se desprende que la ganancia líquida obtenida durante el año ha sido de 28.182'57 pesetas.

VEASE EN CUARTA PLANA
Los laudos del Instituto
Noticias generales
Notas del Mar
Mercado de Sineu
Mercado de Inca
Bibliografía
Cultos
Estadística

Junta de defensa contra la tuberculosis

Un informe interesante

Se reunió ayer a las once de la mañana en el despacho del señor Gobernador Civil de la provincia y bajo la presidencia de éste, asistiendo los señores Munar, Bosch, Cervera, Cerdá, Fajrén, Valanzuela (D. Victor), Martorell don Sebastián), Rover, Bisbal, Ripoll, Ribas (don Antonio), Losada, Calafell, Literas, Mendo de Figueroa, Aguiló, Estade, Jaume y Matas, Barceló (Arcipreste), Mir (cura-párroco de San Miguel) Rosselló y Cazador y Escafi.

Dióse lectura a varias cartas de miembros de la Junta, adhiriéndose al acto y excusando su asistencia.

El señor Gobernador saludó a los reunidos, ofreciéndoles todo su apoyo para el mejor éxito de la obra benéfica de que se trataba.

El señor Berga como Presidente de la Comisión organizadora, explica las causas que han motivado la demora

en presentar el dictamen que se le había confiado, siendo lo principal el que después de designado el señor Riera como ponente del mismo, fué trasladada al Mahón y se nombró nuevamente al señor Munar.

Este dió lectura al informe de la Comisión nombrada por el señor Gobernador Civil don Gonzalo Cerdá de la Pedraja, para determinar respecto a los medios de instituir en esta localidad «La lucha contra la tuberculosis.»

El informe del señor Munar resulta una bien escrita y acabada memoria.

Después de breve y elegante preámbulo haciendo historia de la constitución de la junta, dice que si seguimos la cruzada internacional contra tan terrible enfermedad, pidiendo puesto de honor, justas causas lo requieren, toda vez que las estadísticas demuestran es la que más víctimas causa, y no debemos olvidar que se trata de una enfermedad curable, sobre todo si se la ataca con energía en su primer período.

Detalla con habilidad los establecimientos, que se han instalado en diferentes naciones y que honran a las mismas.

Describe el bacilo de Koch y las causas que favorecen su desarrollo, que es necesario atajar, solicitando el concurso de todas las personas que más directamente pueden contribuir a obra tan moralizadora y humanitaria, como son los sacerdotes que desempeñan diferentes cargos parroquiales, directores de fábricas, profesores, la prensa, etc., etc.

La persecución de la tuberculosis no debe trocarse en combatir al pobre y desvalido tísico, aunque sea foco perenne de contagio. La guerra al esputo es la principal medida.

Trata de los diferentes congresos internacionales que se han celebrado contra dicha enfermedad y sobre todo de los temas importantísimos que se discutieron en el que se celebró el año 1901 en Londres, cuyas conclusiones fueron de gran resonancia.

Dice los medios a que se han de sujetar los tuberculosos: a las condiciones de la localidad, alimentos, vestidos, etc., ensalzando los dispensarios establecidos para aniquilar a enemigo tan temible.

Se ocupa también de las medidas que deben tomarse referentes a la localidad, y de los medios prácticos para combatirla.

Suplica el apoyo de las autoridades todas, de las Juntas de reformas sociales, Hijas de la Caridad, Asociación de San Vicente de Paul, a fin de que se trabaje con fe sobre este asunto.

Acaba el Sr. Munar su luminoso trabajo con los siguientes párrafos: «La organización que proponemos para la Junta de defensa contra la tuberculosis en Palma es análoga a la del Patronato de Cataluña contra la misma enfermedad, porque la consideramos la más práctica para esta capital, y también porque creemos que las relaciones que mantenemos con aquél pueden ser de utilidad a las tareas de nuestra Junta.

Quizá parezca a alguien que no está bien justificada la gran importancia y extensión que damos en este informe al plan de defensa contra la tuberculosis: tal vez alguno censura la organización algo vasta que proponemos para nuestra Junta local de defensa. A los razonamientos que pueden presentarse en favor de esta manera de entender la cuestión podemos oponer en apoyo de nuestro modo de pensar, que se trata de combatir y aminorar los estragos de una de las causas, de acción universal, continua y sin tregua, que más perjuicios acarrea a la humanidad; y que por consiguiente, todos los sacrificios que ésta se imponga para redimirse de ellas los verá pronto recompensados con los grandes beneficios que obtenga. Es cierto que asombra pensar las sumas que son necesarias para combatir con éxito la tuberculosis; pero no es menos cierto que el ánimo queda sobrecogido de terror y de espanto si se detiene a considerar las enormes pirámides que se podrían levantar, una tras otra, con los demacrados cuerpos de los millones de víctimas que cada año causa la terrible enfermedad. No es posible formarse una idea exacta de la suma de millones a que ascienden las pérdidas materiales y positivas que por ella sufren las colectividades humanas, y en cuanto a los trastornos morales no hay equivalencia que permita justificar los inmensos males que se derivan de tantas catástrofes de familia como ocasiona la obra destructora del implacable bacilo.

Antes de terminar, séanos permitido reforzar con algunos argumentos numéricos las ideas que acabamos de exponer. Las pérdidas materiales, expresadas en pesetas, que causa a España la tuberculosis anualmente han sido expuestas en una conferencia sobre dicha enfermedad, que ha dado últimamente en el Ateneo de Madrid, el doctor Verdes Montenegro, fundándose en cálculos que conceptuamos prudentes. Según los datos oficiales, se elevan a 30.566 las víctimas causadas en nuestra nación por la tuberculosis durante el año 1900 (En realidad podemos admitir que fueron muchas más.) Suponiendo que cada individuo viene a ganar por término medio tres pesetas diarias, la mortalidad dicha representa una pérdida de 43 millones 800.000 pesetas al año. Mas teniendo en cuenta que la tuberculosis

hace generalmente sus víctimas entre los veinte y cinco a treinta y cinco años, edades en que es mayor el rendimiento social, y suponiendo sólo en diez años la vida probable de los fallecidos, se puede decir que la referida enfermedad ocasiona a España una pérdida anual de 43.800.000 pesetas.

Ahora bien; aplicando estos razonamientos a nuestra ciudad tendremos, que siendo 218 el promedio anual de defunciones por tuberculosis, según las estadísticas del señor Sancho, y calculando sólo en 500 pesetas anuales el salario de cada una de las víctimas, resultará que las pérdidas que ocasiona a Palma la tuberculosis no bajan de 1 millón 090.000 anuales; y ya hemos visto que esta capital es de las menos castigadas.

Decimos que las pérdidas que anualmente nos causa la enfermedad consabida no baja de la cantidad consignada; más aún, creemos que la sobrepasa con exceso, porque, a los perjuicios experimentados por la falta de producción de los enfermos, hay que agregar los que sufren las familias respectivas, a consecuencia de la asistencia y auxilios de toda clase que hay que prestarles, que para cada familia se elevan a una cantidad considerable.

Ante el enorme quebranto que anualmente soporta Palma, por razón de una sola enfermedad, evitable, puede permanecer por más tiempo indiferente? La Junta acordó por unanimidad constata en acta haber oído con sumo gusto el notable trabajo del señor Munar.

Después de una discusión en que intervinieron la mayor parte de los asistentes se nombró una comisión compuesta del señor Gobernador, y los señores Berga y Munar, a fin de que estudien y nombren las diferentes comisiones que se deban organizar e indiquen las personas que deben constituir las.

Y se levantó la sesión, siendo más de la una de la tarde.

DEL TEATRO

«El Místico»

El drama de Rusiñol, traducido al castellano por Dícanta: *El Místico* tiene condiciones valiosas para sobreponerse al público, encadenario y llevarse tras sí las voluntades.

Como obra teatral es la más acertada de Rusiñol; ni *L'alegría que passa* con todo el mundo de poesía que encierra, con sus inquietudes del alma ávida de nuevos rumbos, con todo su fino humorismo modelado con un fin definitiva y honradamente artístico, no logra lo que *El Místico*. Esta obra no camina con la guía únicamente del arte por el arte, y entiéndase esta palabra en la acepción más trascendente. Artísticas, grandemente artísticas son las obras de Tolstoi, pero, hacéis sentir lectores, sobre vosotros mismos la esencia de sus líneas, y de vuestra vista se esfumará lo estético, mientras vuestro cuerpo se estremecerá con la absorción de las ideas del filósofo entretreídas con la hilacha de la tela artística.

Algo así ha logrado Rusiñol en *El Místico*. Del choque de las sencillas y trascendentes máximas del cristianismo con las convenciones reinantes, con las prácticas exteriores, solamente de la corteza, brotan chispas que alumbran, máxime después de haber preparado magistralmente el terreno con una pendiente en la que por modo irresistible el espectador se desliza sintiendo que su conciencia camina empujada por las circunstancias hasta que le alcanza el chisporroteo de las pasiones, mientras el fuego pristino, la pura doctrina se eleva magistralmente, triunfante de los fariscos y modernos mercaderes arrojados nuevamente del templo.

Como dramaturgo conocedor de los resortes teatrales, Rusiñol triunfa espléndidamente: el público se le rinde.

El misticismo arraiga en el pecho de *Ramón* y hace aljar de él el amor que *Marta* solicita. Marta, criatura anhelosa de amar y ser amada, cae en falta y el P. Ramón la acoge en su propia casa por no encontrar el apoyo que para ella solicita, tomando también bajo su techo al que purgó un delito, rechazado igualmente por la sociedad. El Padre Ramón practica las lecciones del *Sermón de la Montaña*, pero la pureza con que lo interpreta le alejan los que le ayudaban a remediar miserias. Marta y Miguel se unen y le abandonan, le abandonan los pobres al ver que no se llevan la pitanzá, y llora su soledad mientras por su mente cosquillea la pasión de Marta, alejada honestamente pero que en su corazón le levanta tempestades; arrobamientos místicos: sus traen de la lucha y en el momento angustioso de su vida, atenaceado su cuerpo por el dolor, quebrantada su alma ante cariños que huyen, recurre a Jesucristo, cuyos brazos no se cierran nunca al desvalido.

El P. Ramón, el poeta que sacrificó su vida en pró del ideal, en practicar la caridad sin cortapisas ni distinciones, muere; su alma abandona este mundo mientras retorna *Marta* llevando ráfagas de amor, de un amor que él no admitió porque su conciencia seña en un amor grande, extenso, amor basado en la práctica de la caridad y del bien.

LA SEÑORA
DOÑA ROSA MORELL Y CRFUS
VIUDA DE QUADRADO
Falleció ayer a las tres de la tarde
E. P. D.

Sus parientes y albaceas participan a los amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan que la encomienden a Dios y asistan al rosario que se dirá en esta Santa Iglesia Catedral hoy a las doce horas de su mañana y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada. Al propio tiempo notifican que el sábado próximo a las once se celebrará en dicha Santa Iglesia Catedral los funerales en sufragio de su alma. No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a todos los fieles que recen una parte de rosario y ofrezcan una misa ó comunión en sufragio de su alma.

DON JOSÉ FORTEZA COMELLAS
CORREDOR COLEGIADO
Falleció a las once de ayer mañana
Q. E. P. D.

Su desconsolada viuda, hijos, hermanos, hermanos políticos y demás parientes participan tan sensible pérdida a sus amigos y conocidos y les suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se le rezará hoy a las diez en la parroquia de San Nicolás, al funeral que en la misma se le cantará a los diez y media y seguidamente a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria. Escurasch 8, por lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Así como el P. Ramón encarna el misticismo pasivo, misticismo gemelo del tolstoyano, Miguel es otro místico, otro que pretende alcanzar el ideal del amor universal por la acción viva y enérgica, apóstol inquieto que predica a las masas y muere de un balazo; es el contraste de los procedimientos de dos idealistas.

El primer acto de la obra, como labor artística es el mejor; aquel ambiente de poesía extasta el alma; la visita del Obispo es de un efecto muy pintoresco, un cuadro muy bien dispuesto, derramando todo tranquilidad y paciencia, perfume de agreste rectoría.

El segundo acto es el más efectista y el que está trazado con más picardía teatral, demostrando que Rusiñol sabe manejar bien los hilos.

El tercer acto no tiene tanto vigor escénico, pero se halla compensado por la intensidad dramática y por el hervor de las ideas. Su final podría serlo de la obra; es verdaderamente emocionante.

El acto cuarto y último, es el más endebles; el talento de Rusiñol logra sostener la atención pero amortiguase el interés; un acto sostenido para un final de efecto.

CUESTIONES MUNICIPALES
El señor Alcalde tiene convocados para hoy a la una de la tarde a los jefes de las diferentes fracciones políticas que componen el Ayuntamiento al objeto de acordar la conducta del Ayuntamiento en el acto que se intenta celebrar en Palma para conmemorar el centenario del Quijote.

Para hoy a la una y seis de la tarde respectivamente están convocadas las comisiones de Fomento y Beneficencia y Alumbrado y Bomberos para resolver varios asuntos de su competencia.

Para el sábado será convocada por tercera vez la Comisión nombrada para empezar los estudios para la reforma de las ordenanzas Municipales.

Del Ejército

Ha causado baja, por fallecimiento, en la escala de sargentos reenganchados con premio el de la Comandancia de artillería de Menorca Juan Pons Brunet.

—Ha producido alta en la misma escala el aspirante a premio perteneciente a la Comandancia de artillería de Menorca Rafael Allés Feurer, causando baja en la de sargentos reenganchados aspirantes a premio.

—Ha fallecido el capitán de artillería don Ramón Agido Sandoval que estaba destinado en la Comandancia de Mallorca.

—El obrero ajustador perteneciente al personal del material de artillería de la Comandancia Tomás Cancio Zarzo ha sido trasladado al septimo regimiento montado de artillería.

—Han sido aprobadas las comisiones conferidas en los meses de noviembre y

dicembre últimos a algunos oficiales de la Capitanía general de Baleares.

—Existiendo en la Academia de Caballería 38 vacantes en las plantillas de tropas por haber sido licenciados igual número de individuos se ha ordenado que los regimientos del cuerpo destinarán soldados para cubrir las vacantes debiendo contribuir las fuerzas de caballería de Baleares con un individuo.

—Las zonas que tienen que contribuir con reclutas a cubrir las plazas de las fuerzas de guarnición en Menorca son las siguientes:

Para el regimiento infantería de Mahón, de la zona de Mataró, 50; de la de Castellón, 100; la de Murcia, con 100; Valencia, con 100; Tarragona, con 100; Manresa, con 100; Lorca, con 100; Barcelona, con 200 y Tarrasa, con 50.

Para el destacamento de Ingenieros las zonas de Mataró, Castellón, Murcia, Valencia, Tarragona, Manresa, Lorca, Barcelona y Tarrasa tienen que contribuir con diez mozos cada una.

La distribución de zonas que tienen que ayudar a la formación de las tropas de caballería que han de guarnecer la isla es la misma que dimos días pasados.

Las Zonas de Castellón, Mataró, Murcia, Valencia, Tarragona, Manresa, Lorca y Tarrasa tienen que aportar quince reclutas cada una para completar el total de individuos de artillería dependientes de la Comandancia de Menorca, y Barcelona tiene que enviar treinta reclutas a aquella Comandancia.

—Vacantes en el sexto regimiento mixto de Ingenieros una plaza de obrero herrador dotado con el sueldo anual de 1.200 pesetas; otra de maestro carretero y una de maestro herrero con el sueldo de 1.100 pesetas anuales y una de maestro sillerero guarnicionero con el de 1.100 pesetas todas con derechos pasivos y otros se admitirán instancias, hasta el 20 de Marzo próximo.

Lo de Bellver

Señores que han firmado la Exposición dirigida al Ministro de la Guerra sobre el bosque de Bellver:

Antonio Planas, Alcalde; Francisco García Orell, primer teniente de alcalde; Manuel Guasp, abogado; Juan Valenzuela, presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos; Gabriel Marimón, decano del Colegio de procuradores; Antonio Rosselló y Cazador, ex-alcalde de Palma; Jerónimo Rius Salvá, senador del Reino; Francisco Martorell, concejal; Juan Alcover, ex-diputado a Cortes; Mariano Canals, ex-alcalde de Palma; Bernardo Obrador, concejal; Pedro Sampol, presidente de la Isidra marítima; Pedro Canet, concejal.

El Presidente del Centro Liberal Conservador, Juan Carbonell; ex-Senador del Reino Pedro A. Servera; como Presidente del Colegio Oficial de médicos de la provincia, Sebastián Doméngue; José Piña, concejal; el 7.º teniente de Alcalde, Francisco Quijada; Gabriel Oliver Mulet, ex-Alcalde, 5.º teniente de Alcalde, Francisco Villalonga; 2.º teniente de Alcalde, José Fust; Jerónimo Castañó, concejal; por *La Última Hora*, José Vives Verger; 3.º teniente de Alcal-

de, Pedro Perera; Guillermo Más, concejal; Antonio Juan, concejal; el Presidente del Sindicato de Riegos de la fuente de 'n Baster' y concejal, Gabriel Fuster; Rafael Ramis, concejal; Francisco Bonnin, concejal; como director de la Sociedad del alumbrado por Gas, Juan Mas; el Presidente de la Cámara de Comercio, Jaime Morey; por LA ALMUDAINA, J. Amengual Oliver.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Reparación de carreteras

Madrid 23 á las 11:40
Atento el señor Conde de San Simón, Director general de Obras públicas, á impulsar las obras de reparación de las carreteras de Mallorca, procediendo con gran actividad, el Consejo de ministros ha aprobado el plan de reparaciones, las que serán inmediatamente subastadas.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Desórdenes en Rusia

Madrid 23 á las 2:30
En Baku, estrecho del Cáucaso, están ardiendo los grandes pozos de petróleo. Estos han sido incendiados por los revolucionarios.

Los trenes á causa del gran incremento que toman las huelgas están muchos detenidos.

Los reservistas que estaban concentrados para partir para la guerra se han unido al populacho sembrando el desorden y la anarquía.

El gobernador ha publicado un bando impidiendo que las mujeres y los niños salgan á la calle á fin de que no sean atropellados si hay que reprimir los desórdenes, y obligan á los hombres á que se retiren á sus casas antes de las nueve de la noche.

Obra al foso.—Los autores y las horas de terminar las funciones.

Madrid 23 á las 2:30
En el Teatro Cómico se ha estrenado un juguete lírico titulado *Rusia y Japón*.

La obra ha fracasado por completo.

Unos veinte autores han pedido á la sociedad de autores que se reúna hoy en junta general para tomar el acuerdo de retirar el repertorio de sus obras de los teatros de provincia, y obligar al cierre de todos los teatros con motivo de la actitud de las autoridades en lo de la hora de terminar las funciones teatrales.

Pretenden que se amplíe dicha hora.

Los teatros de Madrid se cerrarán.

Los autores tienen solicitada una audiencia del Rey.

Los obreros sepultados.—Muerto en riña.

Madrid 23 á las 2:30
Un despacho oficial de Granada dice que en una fábrica de azúcar del pueblo de San José se ha desprendido una cantidad de carbón que se hallaba apilado, sepultando á dos obreros, que han sido extraídos ya cadáveres.

Monzón.—Un sujeto llamado Domingo Broto, sostuvo una riña con otro individuo, al que dejó muerto, fugándose después.

No ha podido ser todavía detenido, aunque la policía le sigue la pista de cerca.

De elecciones.—Los liberales y los demócratas.

Madrid 23 á las 2:30
En el «Círculo Liberal» se reunieron los representantes de los comités liberal y demócratas, asistiendo entre otros caracterizados personajes del partido, los señores Canalejas y conde de Romanones.

El objeto de la reunión era el de tratar de los cuestiones

generales y hacer la proclamación de candidaturas.

Se acordó hacerla por partes iguales entre los liberales y los demócratas.

Reunión patronal

Madrid 23 á las 2:45
Sigue en pie el conflicto por la tirantez de las relaciones entre patronos y obreros, por la conducta de estos últimos respecto á los laudos del Instituto de Reformas Sociales.

La Unión Gremial del Ramo de construcciones se ha reunido para acordar la conducta que han de seguir con los obreros, bajo la presidencia del señor Rech.

Después de una larga discusión al final se acordaron varias bases; en una de ellas los maestros se comprometen á no facilitar obra ni admitir al trabajo á los obreros asociados y si sólo á los agremiados.

Los reunidos trataron de ir al paro general, pero dominaron las tendencias contrarias.

Conducción de un criminal

Madrid 23 á las 2:45
Ayer fué conducido á esta corte, convenientemente custodiado, el autor del crimen de la calle de Ruda.

El juzgado le esperaba en la estación, haciéndose cargo del acusado.

El conductor del tren dice que aquél intentó arrojar por la ventanilla un paquete que contenía la ropa que llevaba la noche en que se realizó el crimen, que está, en varias partes, manchada de sangre.

Obreros y patronos

Madrid 23 á las 2:50
También se han reunido los obreros canteros para tratar de la conducta que han de observar respecto á los laudos del Instituto.

Los oradores insistieron en su deseo de no trabajar con los patronos de la Unión Gremial.

Las relaciones entre obreros y patronos son muy tirantes, pero está por ahora conjurado el conflicto del paro general.

Las relaciones de España con Francia.

Madrid 23 á las 10:50
Paris.—El ministro de Estado del Gobierno español señor Villaurrutia ha declarado á un redactor de *Le Temps* que las relaciones entre España y Francia son cordialísimas.

Ha añadido que el tratado sobre Marruecos ha borrado las inquietudes y que el próximo viaje de S. M. el Rey don Alfonso XIII á París prueba las buenas relaciones que existen entre ambas naciones.

Choque de trenes.—Heridos

Madrid 23 á las 11
Esta madrugada, al entrar en agujas, ha chocado el sud-expreso con la máquina de un tren mixto que realizaba maniobras.

El sud-expreso descarriló, produciéndose el pánico entre los pasajeros. El maquinista fué lanzado á la vía, resultando con una extensa herida en la cabeza.

Han recibido también contusiones varios viajeros, afortunadamente sin ninguna de gravedad.

Las máquinas quedaron empotradas una en otra. Tres vagones de mercancías del tren mixto y el coche restaurant del sud-expreso, han quedado destrozados.

Los bizcainos

Madrid 23 á las 12:40
Bilbao.—Ayer cayó sobre esta ciudad una copiosa nevada.

En la sesión que ha cele-

brado el Ayuntamiento, fué rechazada la indemnización reclamada por el escultor señor Querol, por la fractura de un bloque de mármol, destinado á la construcción de la estatua de Espalza.

El concejal bizcaino señor Elguezabal, se opuso á que la exposición escolar que se proyecta en esta ciudad tuviese carácter nacional, y pidió que se eliminase del Jurado al señor Unamuno, por sus artículos contra los bizcainos.

La propuesta fué desechada por mayoría de votos.

Una fiesta á bordo del «Pelayo»

Madrid 23 á las 12:50
Las Palmas.—Ayer se celebró una fiesta brillantísima á bordo del acorazado *Pelayo*.

La cubierta del buque estaba convertida en elegante salón de baile, adornada con numerosas y artísticas combinaciones de flores, plantas y banderas. Unas quinientas parejas de la más distinguida sociedad bailaron animadas danzas.

Los invitados fueron obsequiadísimos, llevando grato recuerdo de la fiesta.

En las regatas celebradas entre los botes de la escuadra, que fueron presenciadas con interés por numeroso gentío, alcanzó el primer premio un bote del acorazado *Pelayo*; el segundo, uno del crucero *Cardenal Cisneros*; y el tercero uno del crucero *Extremadura*.

Nuevo personal de esta Aduana

Madrid 23 á las 12:50
La *Gaceta* publica los siguientes nombramientos de personal para la Aduana de Palma; vista á don Andrés Escorihuela y Gonzalvo, y oficial á don José Polo Barbero.

N. de la R.—Este último ha sido aprobado en las últimas oposiciones y es un joven conocido en Palma por haber sido su padre don Vicente Polo, administrador de la Aduana de Palma hasta el año último.

Una colisión

Madrid 23 á las 12:30
San Petersburgo.—Ha ocurrido una colisión entre unos 60 cosacos y el pueblo que se había sublevado, en la puerta de una fábrica de la calle de Boraiva.

Las mujeres clavaron las tijeras en el vientre de los caballos y en las piernas de los cosacos.

Los obreros agredían con piedras y palos.

Han resultado dos muertos y 35 heridos.

Concurso para las cartillas agrícolas.—Oposiciones á la judicatura.

Madrid 23 á las 13:15
La *Gaceta* inserta las disposiciones firmadas ayer por S. M. propuestas por los ministros de la Guerra y Marina.

También publica una Real orden abriendo un concurso para la redacción de unas cartillas agrícolas, con destino á las regiones de Aragón, Navarra, provincias de Levante y Baleares.

El plazo de admisión de obras termina el día 30 de Septiembre próximo.

Publica también la *Gaceta* una disposición señalando el día 28 del corriente Febrero para la celebración del primer ejercicio de las oposiciones á la judicatura, para los aspirantes del décimo grupo.

Mencheta

ENFERMOS Y CONVALECENTES

En el Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenzuela.—Colmado La Providencia.—Pablo Cortés Aguilar.—Botillería La Parra (paseo Borne).—Botillería Gueixhá (Unión).—Café Novedades y Café La Esquina (Arrabal) se vende un vino especial de la casa C. Serrano de Jerez de la Frontera.

Últimas noticias

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Consejo de ministros

Madrid 23 á las 16:30
Los ministros han celebrado Consejo en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El señor Villaverde ha dado detallada cuenta de la política en el interior y exterior de España.

S. M. el Rey ha firmado los Reales decretos relativos al nombramiento de Presidente del Consejo de Estado á favor del señor Marqués de Pidal y á la adquisición del material de guerra aprobado en el Consejo de anoche.

El frío que reina es intensísimo.

Apertura de las Cortes

Madrid 23 á las 16:45
El Ministro de Hacienda señor García Alix, ha manifestado que el primer día que se abran las Cortes se leerán los presupuestos.

Las Cortes se abran antes del primero de Mayo próximo, pues el proyecto general de presupuestos lo tendrá ultimado antes del día 28 de Marzo.

Negó fundamento á los rumores de crisis que acoje *El Imparcial*.

Se agrava lo de Rusia.—¿Gorki fallecido?

Madrid 23 á las 17
San Petersburgo.—Aumenta la agitación en los cuarteles donde se hallan los reservistas que han de marchar á la guerra.

En los patios de los palacios se hallan las tropas preparadas para salir.

Circulan gravísimos anuncios de sucesos revolucionarios para el día 4 de Marzo próximo.

Dícese que el célebre novelista Máximo Gorki ha fallecido en la cárcel.

Hay quien supone que se le ha matado.

Regreso del Sr. Villaurrutia.—El viaje del Rey.

Madrid 23 á las 18
Paris.—Ha salido para Madrid en el sud-expres el ministro de Estado señor Villaurrutia.

Le despidieron en la estación el ministro de Negocios extranjeros de Francia Monsieur Delcassé, el embajador de España en París señor Leon y Castillo, el personal de la embajada y varios amigos particulares.

Ha producido entusiasmo la noticia oficial de que el Rey don Alfonso XIII vendrá á París el 18 de Mayo próximo.

Dos incendios.—Un ahorcado

Madrid 23 á las 18:20
Barcelona.—Esta madrugada un incendio ha destruido un establecimiento de construcción de material para tranvías y ferro-carriles.

En la plaza de Letamendi se ha declarado también otro incendio en una esterería, aunque no de tanta importancia como el primero.

En las faldas del monte de Montjuich ha aparecido ahorcado de un algarrobo, un individuo, cuyo cadáver no ha podido aún ser identificado.

Rumor de otro asesinato

San Petersburgo.—Ha circulado el rumor de que otro gran duque ha sido asesinado por un obrero.

Dícese que el muerto era el jefe de los Ulanos.

Añaden que la Emperatriz lo encontró ya muerto con un

Una fiesta.—Inauguración

Madrid 23 á las 20:20
El domingo próximo, el ministro de Agricultura, Comercio y Obras públicas señor Marqués de Vadillo acompañado del Director general señor Conde de San Simón irán al Escorial para presenciar la fiesta del Arbol.

El señor Conde de San Simón irá también á Valladolid á inaugurar el nuevo material de la Compañía de Ferro-carriles del Norte.

Noticia confirmada.—Visita

Madrid 23 á las 20:35
El ministro de Gobernación señor Besada ha confirmado que el señor Pidal presidirá las primeras sesiones del Senado, pero despues se nombrará al señor Azcárraga.

Una comisión de Católicos ha visitado al señor Lacierva para que les apoye en sus pretensiones de mejorar la clase, conforme lo ofrecido.

Sesión apologética en el Ateneo

Madrid 23 á las 20:40
El martes se celebrará sesión apologética en el Ateneo en memoria del Sr. Conde de San Bernardo.

Hablarán los señores Morret, Retamos y Marqués del Vadillo quienes en sus discursos resaltarán los servicios hechos por aquel á de la Agricultura.

La crisis

Madrid 23 á las 20:45
Se ha seguido hablando de crisis, pero los ministros insisten en negarla atribuyendo dichos rumores al deseo de quebrantar al Gobierno, pero todos los ministros están resueltos á seguir acudiendo á las Cortes.

Trenes detenidos.—Temporal.—Desgracias.

Madrid 23 á las 21:10
Un despacho oficial de Santander dice que en Pozadral, ha tenido que detenerse el tren á causa de las nieves.

Los trabajos de exploración son difíciles.

Témese que se halle interrumpida la línea entre Alar y Reinosa.

En este punto se ha desencadenado un fuerte temporal con abundantes nieves.

Han ocurrido muchas desgracias.

El incidente de Lull.—Fallo de la Comisión.

Madrid 23 á las 21:25
Paris.—La Comisión encargada de juzgar el incidente de Lull, ha declarado que son legítimas las medidas de defensa que tomó el almirante de la escuadra rusa Mr. Rodjevsky.

La prensa inglesa combate el veredicto.

La estudiantina valenciana

Madrid 23 á las 22:45
Ha llegado á esta capital, la estudiantina valenciana, de paso para Portugal.

Los compañeros de Madrid fueron á recibirles á la estación con estandantes, recorriendo despues varias calles ejecutando diferentes pasodobles.

El público vitoreaba á la estudiantina Valenciana.

Reunión.—Acuerdos

Madrid 23 á las 23:30
El Ministro de Hacienda Sr. García Alix ha reunido á los altos funcionarios del Mi-

nisterio para tratar de los presupuestos.

Se ha acordado encomendar á la Inspección general los servicios tributarios, encomendados ahora á la Dirección de contribuciones.

Se acordó también establecer las reglas para unificar los tipos de contribución territorial rebajando los tipos altos, y reducir el descuento de los empleados modestos.

El tratado de Suiza.—Lo que dice «La Epoca».

Madrid 23 á las 23:35
La *Epoca*, cree que ante el conflicto de que terminará en Agosto el tratado de Suiza, débese negociar el *modus vivendi* mientras se terminase la reforma arancelaria para sugociar.

Evidencia el caso de que siendo el tratado de Suiza la base de nuestras relaciones comerciales, sólo tengamos un representante de segunda clase en Berna sin autoridad para negociar.

Mencheta

Espectáculos

Teatro Principal

Función para hoy.—El Místico.

CATARROS bronquiales. El remedio más eficaz son las PASTILLAS MORELLO.

EN NOVEDADES PARA SENORA Almacenes Muntaner, Sindiasta 2 11.

Pomada anti-herpética **BOSCH** Útilísima para la curación de los herpes, llagas, almorranas, etc., etc.

SUBASTA VOLUNTARIA

Se subastarán sin sujeción á tipo y rematarán si la postura acomoda la casa número 10 y 16 de la calle de la Soledad de esta ciudad compuesta de algosía, zaguan con dos pisos y desván y una porción de tierra con un algebe y casa procedente de la finca llamada el Terreno de este término municipal que linda al Norte con propiedad de Don Gerónimo Castañón, al Sur de Doña Josefa Benassar, al Este de Don Lorenzo Ferrer mediante un callejón que empalma con otro que arranca de la calle de Dos de Mayo del caserío del Terreno y al Oeste con pared del Castillo de Bulver. Se verificará la subasta el día 4 de Marzo próximo á las cuatro de la tarde ante el Notario de esta ciudad Don Mateo Jaume, en cuyo despacho, Montesión 47, estarán de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

SE VENDE

El Chalet Villa Teresa sito en Cala Ratjada término de Capdepera compuesta de 60.000 palmos cuadrados, lindante al mar, y á la carretera del faro. Las llaves están en poder de Don Pedro José Sureda, Presbítero de Artá.

Para tratos dirigirse directamente al propietario Don Pablo Bernaldo calle Victor Balaguer n.º 72 Sabadell.

JOVEN

Se desea uno de 14 á 15 años para servicio de café. Informarán: Centro de Anuncios.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno que sepa su obligación, en la Peluquería de Vda. Gelabert (antes Millan).

AL PÚBLICO

Franco Llopis (valenciano) tiene 500 plantas de Olivo de clase superior de 2 y 3 años, sevillanas y blanquetas para vender á precios económicos.

Punto de venta.—Jardín de Buenos Ayres detrás del Cuartel de la Guardia Civil

Curación rápida, segura é infalible

TOS, RESFRIADOS, BRONQUITIS, CATARROS, GRIPPE, TOS-FERINA Y AFECCIONES PULMONARES

Tratamiento moderno para

COMBATIR LA TUBERCULOSIS

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.

VENTA:—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

A 0'30 y 0'40 PTAS. LITRO

Vino tinto de mesa

COLMADO LA PROVIDENCIA

Los laudos del Instituto

Opinión del Sr. Dato

Habiendo sido rechazados por los obreros, los laudos del Instituto de Reformas, y preguntado el Sr. Dato su parecer sobre ello, ha contestado en estos términos:

La resistencia de los obreros del ramo de construcciones á ejecutar lo dispuesto en los laudos recientemente publicados, constituye una lamentable equivocación. Ni los canteros, ni los albañiles, ni los carpinteros de armar, ni los marmolistas tienen razón que justifique su actitud. La cuestión de derecho planteada por los canteros sobre aplicación de la ley de accidentes del trabajo, se resolvió de conformidad con lo solicitado por ellos, y si el tribunal no impuso á los patronos la indemnización pedida por los obreros, ni á los obreros la indemnización por los patronos, fué teniendo cuenta, respecto de los obreros que la huelga se había planteado sin utilizar los recursos legales que estaban á su alcance para obtener el cumplimiento de la ley, y respecto de los patronos, que era uno de ellos quien había dado origen al conflicto por no haber observado estrictamente las disposiciones que amparan á la clase obrera en los casos de accidente.

También fué favorable en gran parte á los obreros el laudo dictado para resolver las cuestiones pendientes entre la Unión gremial y los albañiles, carpinteros y marmolistas. La readmisión de los tres obreros despedidos, el pago de los jornales correspondientes á los días en que estuvieron sin colocación, la vuelta á las obras y talleres de todo el personal huelguista y la creación de un jurado mixto para resolver las dudas provenientes de la ejecución del contrato colectivo de trabajo firmado en 1902, eran concesiones importantísimas que sin duda debían satisfacer á la clase obrera, aun cuando no se les concediese la impropia indemnización solidaria que se le concedió. En cuanto al gran duque Wladimiro, parece que en las reuniones celebradas por los terroristas, no se ha logrado llegar aún á un acuerdo unánime. Después de larga deliberación se convino en que la gran duquesa Eugenia, esposa de Alejandro y hermana del Czar, pediría á éste la adopción de medidas eficaces para proteger sus vidas.

Todos se mostraron adversarios de las concesiones, haciendo responsable al Czar de lo que pueda ocurrir. Lo que dice Silvela Barcelona 21.—Conversando el señor Silvela, momentos antes de regresar á esa corte, con un amigo, le ha dicho: —Es inútil que me hablen de política; jamás volveré á intervenir en esta clase de luchas. Considerando que soy un político fracasado, mi deber era retirarme. Creo que mis ideas son buenas, pero la Nación no las quiere. Cuando el Rey me consultó, en la última crisis, dile mi opinión honrada, pero me negué terminantemente á volver á formar Ministerio. La Prensa de Madrid que me presenta como inmisicuido en la política, engaña á sus lectores.

El homenaje á Echegaray El homenaje á Echegaray, en cuya organización se está trabajando, constará de tres partes. La primera se verificará en el paraninfo de la Universidad Central, con asistencia del Rey, del Gobierno y de todas las Reales Academias y asociaciones literarias y científicas. En dicho acto serán entregadas al señor Echegaray las insignias del premio Nobel, por el embajador de Suecia y Noruega señor barón de Wedel-Jairspberg. Por dicho premio ha cobrado el señor Echegaray 135,000 pesetas. La segunda parte del homenaje consiste en una fiesta que se efectuará en el Ateneo, en la que pronunciarán discursos los señores Moret, Ramón y Cajal y Menéndez Pelayo.

Una frase de Maura Madrid, 21, 9.—El señor Sánchez Toca marchó anoche á Santander, donde embarcará para Cuba con su hijo político el marqués de Lema. Fueron á despedirle á la estación varios amigos, entre los que figuraban los señores Maura y Azcárraga. El señor Maura, al despedirse, dijo al señor Sánchez Toca: —Buen viaje hace usted. —Muy bonito—contestó el ex-ministro de Gracia y Justicia. —Ya lo creo—replicó el señor Maura—por el ir y por no estar...

Libros de cuentas corrientes POR LA VENTA DE ALCOHOLES Y RELACION DE VENDIS propios para droguerías y otros establecimientos que se dedican á la venta de alcohol al por menor. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

algunos desperfectos en el edificio de la legación.

Se dice que el detenido viene de Barcelona y llegó expresamente para vengarse del representante mejicano. Entre los papeles encontrados en su maleta hay muchos folletos y periódicos anarquistas. Se cree que el aparato explosivo encontrado el viernes pasado en los muros del palacio del Eliseo, es de la misma procedencia que aquéllos.

Según La Patrie, el García sufrirá la amputación de las dos manos, que tiene horriblemente destruidas. Añade dicho diario que García poseía extensos terrenos en Méjico, enclavados en el territorio cedido á Inglaterra. Cuando la cesión, García aceptó la indemnización de tres millones, pero á pesar de sus reclamaciones no ha recibido nada; ahora pensaba tratar de que interviniesen las autoridades españolas, y antes trasladarse á París para meter ruido, creyendo que la resonancia sería mayor.

Jarcía es hijo del pueblo de Torre-Vélez, y se proponía para el caso de que la manifestación realizada en París no produjera bastante expectación, ir á Brighton, donde tiene la sociedad inglesa que le debe su residencia. En la legación de Méjico dicen que ni conocen al García ni tienen noticia del asunto á que se refiere.

Detalles de una reunión Londres, 21.—Se conocen algunos pormenores referentes á la reunión que se celebró en casa del gran duque Wladimiro.

Asistieron á ella Alexceiff, Alejandro Mikkalowitz, Nicolás Nicolaiewitz y Miguel Alexandrowitz.

Wladimiro, Alexis y Alejandro, creyéndose especialmente amenazados por los terroristas, propusieron varias fórmulas para librarse de sus asechanzas.

Se comentaron los rumores que acerca de los propósitos de los revolucionarios circulan, exponiéndose la creencia de que el primero que ahora está amenazado es el gran duque Alexis.

En cuanto al gran duque Wladimiro, parece que en las reuniones celebradas por los terroristas, no se ha logrado llegar aún á un acuerdo unánime.

Después de larga deliberación se convino en que la gran duquesa Eugenia, esposa de Alejandro y hermana del Czar, pediría á éste la adopción de medidas eficaces para proteger sus vidas.

Todos se mostraron adversarios de las concesiones, haciendo responsable al Czar de lo que pueda ocurrir.

Lo que dice Silvela Barcelona 21.—Conversando el señor Silvela, momentos antes de regresar á esa corte, con un amigo, le ha dicho: —Es inútil que me hablen de política; jamás volveré á intervenir en esta clase de luchas. Considerando que soy un político fracasado, mi deber era retirarme. Creo que mis ideas son buenas, pero la Nación no las quiere.

Cuando el Rey me consultó, en la última crisis, dile mi opinión honrada, pero me negué terminantemente á volver á formar Ministerio.

La Prensa de Madrid que me presenta como inmisicuido en la política, engaña á sus lectores.

El homenaje á Echegaray El homenaje á Echegaray, en cuya organización se está trabajando, constará de tres partes. La primera se verificará en el paraninfo de la Universidad Central, con asistencia del Rey, del Gobierno y de todas las Reales Academias y asociaciones literarias y científicas. En dicho acto serán entregadas al señor Echegaray las insignias del premio Nobel, por el embajador de Suecia y Noruega señor barón de Wedel-Jairspberg. Por dicho premio ha cobrado el señor Echegaray 135,000 pesetas.

La segunda parte del homenaje consiste en una fiesta que se efectuará en el Ateneo, en la que pronunciarán discursos los señores Moret, Ramón y Cajal y Menéndez Pelayo.

Una frase de Maura Madrid, 21, 9.—El señor Sánchez Toca marchó anoche á Santander, donde embarcará para Cuba con su hijo político el marqués de Lema. Fueron á despedirle á la estación varios amigos, entre los que figuraban los señores Maura y Azcárraga. El señor Maura, al despedirse, dijo al señor Sánchez Toca: —Buen viaje hace usted. —Muy bonito—contestó el ex-ministro de Gracia y Justicia. —Ya lo creo—replicó el señor Maura—por el ir y por no estar...

Libros de cuentas corrientes POR LA VENTA DE ALCOHOLES Y RELACION DE VENDIS propios para droguerías y otros establecimientos que se dedican á la venta de alcohol al por menor. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Notas del Mar

Aviso á los Navegantes Ha quedado instalado el semáforo en la estación de salvamento del puerto de Castro Urdiales, el cual se halla instalado en un farallón de piedra denominado La Atalaya, á sesenta metros sobre el nivel del mar, y teniendo á su lado una caseta de mampostería, bien pintada y con ventanas que dominan la costa, dicha caseta está provista de anteojos, barómetro y demás útiles necesarios.

Sobre las siete de la mañana de ayer ganó nuestro puerto el vapor Cataluña procedente de Ibiz con 19 pasajeros carga general y la correspondencia.

De la carga de que fué portador la mayoría iba consignada á la plaza de Barcelona para donde se despachó por la mañana.

Poco despues dejó caer anclas en el primer Malecon de la plazoleta de la farola vieja, el vapor correo Belver con procedencia de Barcelona carga de efectos la balija y pasajeros.

Dicho buque fué portador de una importante partida de sacos de harina idem de hierro nuevo idem de cajas de livares y otros efectos.

También llegó procedente de la vecina isla de su nombre el vaporcito correo Cabrera con la balija y varios efectos.

Ayer tarde á las cinco y media salió para Argel el vapor Belver con pasajeros y carga general entre la cual figuraban un centenar de sacos de harina.

A la hora de itinerario emprendieron viaje los vapores correo Cataluña para Barcelona e Isla de Menorca, para Mahón, ambos con cargamento de efectos la balija y varios pasajeros.

El vapor Cataluña embarcó una partida de almendrán, otra idem de habichuelas y varias cajas de pescado.

La corbeta Antonia que tuvo que refugiarse en nuestro puerto á causa del temporal, continua fondeada frente al fuerte de San Carlos.

Hoy emprenderán viaje las polarcas goletas San Antonio y Joven Luisa para Barcelona y el jabeque Corazón de Jesús para Gandia.

La polarca goleta Salvadora también saldrá para Portsmouth con algarrabras.

Dichos veleros desde el viernes último se encuentran detenidos en nuestro puerto á causa del mal tiempo que ha reinado estos días.

Ha salido de Barcelona para Ibiza el pailebot de la matrícula de último pureto Antonio Prats con granos y otro efectos.

Desde del punto de Cadiz la escuadra española de instrucción aprenderá el anunciado viaje por el Mediterráneo visitando entre otros puertos los de Mahón, Barcelona y Palma.

El martes á las seis, salio de Barcelona con rumbo á Buenos Aires y escalas el vapor español José Gallart con numeroso pasaje y carga general.

Entre los pasajeros figuraban unos cuarenta obreros mallorquines que emigran á aquella república en busca de trabajo.

Han llegado sin novedad á Barcelona las polarcas goletas Flor de Mar y Nueva Estrella ambas procedentes de Ciudadela y la balandra Joven Antonia de Andraitx, que se ha despachado de nuevo para Almería.

La corbeta Andrés Lupo uno de estos días ha llegado á Brounsvich, con objeto de tomar un cargamento de madera en tablones.

Del puerto de Barcelona han salido las polarcas goletas Dolores para Alcedia y Valentina, para Ciudadela.

El martes á las seis, salio de Barcelona con rumbo á Buenos Aires y escalas el vapor español José Gallart con numeroso pasaje y carga general.

Entre los pasajeros figuraban unos cuarenta obreros mallorquines que emigran á aquella república en busca de trabajo.

Han llegado sin novedad á Barcelona las polarcas goletas Flor de Mar y Nueva Estrella ambas procedentes de Ciudadela y la balandra Joven Antonia de Andraitx, que se ha despachado de nuevo para Almería.

La corbeta Andrés Lupo uno de estos días ha llegado á Brounsvich, con objeto de tomar un cargamento de madera en tablones.

Del puerto de Barcelona han salido las polarcas goletas Dolores para Alcedia y Valentina, para Ciudadela.

El martes á las seis, salio de Barcelona con rumbo á Buenos Aires y escalas el vapor español José Gallart con numeroso pasaje y carga general.

Entre los pasajeros figuraban unos cuarenta obreros mallorquines que emigran á aquella república en busca de trabajo.

Han llegado sin novedad á Barcelona las polarcas goletas Flor de Mar y Nueva Estrella ambas procedentes de Ciudadela y la balandra Joven Antonia de Andraitx, que se ha despachado de nuevo para Almería.

La corbeta Andrés Lupo uno de estos días ha llegado á Brounsvich, con objeto de tomar un cargamento de madera en tablones.

Del puerto de Barcelona han salido las polarcas goletas Dolores para Alcedia y Valentina, para Ciudadela.

El martes á las seis, salio de Barcelona con rumbo á Buenos Aires y escalas el vapor español José Gallart con numeroso pasaje y carga general.

Entre los pasajeros figuraban unos cuarenta obreros mallorquines que emigran á aquella república en busca de trabajo.

Han llegado sin novedad á Barcelona las polarcas goletas Flor de Mar y Nueva Estrella ambas procedentes de Ciudadela y la balandra Joven Antonia de Andraitx, que se ha despachado de nuevo para Almería.

La corbeta Andrés Lupo uno de estos días ha llegado á Brounsvich, con objeto de tomar un cargamento de madera en tablones.

Del puerto de Barcelona han salido las polarcas goletas Dolores para Alcedia y Valentina, para Ciudadela.

El martes á las seis, salio de Barcelona con rumbo á Buenos Aires y escalas el vapor español José Gallart con numeroso pasaje y carga general.

ra todos contiene enseñanzas, estamos seguros de que nadie ha de considerar perdido el tiempo empleado en la lectura de la misma.

La misma casa ha puesto á la venta Las dos Americas, por T. Roosevelt, Presidente de la República de los Estados Unidos del Norte de América, obra que llamará seguramente la atención de cuantas personas se preocupen por la regeneración de nuestro país.

Es de aplaudir la incisividad de «La Vida Literaria» dando á conocer traducidas al castellano unas obras que tan gran renombre han logrado conquistar en los idiomas de Shakespeare y de Racine.

Mercado de Inca Los precios que han regido en las transacciones verificadas son los que siguen:

Almendrán, de 87'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 21'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 21'00 á 00'00 id. Cebada del país, de 12'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 11'00 á 0'00 id. Avena del país, de 9'00 á 0'00 id. Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id. Habas para cocer, de 23'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 20'00 á 00'00 id. Id. para ganados, de 19'00 á 00'00 id. Maiz, de 17'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 29'00 á 00'00 id. Frijoles, de 36'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 45'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 36'00 á 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 id. Higos pasos, de 9'00 á 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 3'00 onza.

Cultos Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en las apuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de una difunta; Exposición á las seis, á las nueve y media Misa mayor cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En San Cayetano, durante la Misa de doce, se practicará la devoción de los Trece Viernes de San Francisco de Paula con meditación y cánticos, repitiéndose al anochecer despues del Rosario.

Visita á la Corte de María En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de una difunta; Exposición á las seis, á las nueve y media misa mayor cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y media las visitas al Santísimo y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María En el Hospital, á Nuestra Señora de la Anunciación.

Santorial Hoy.—Santos Matías, apóstol, Modesto, obispo y confesor y Sergio. Mañana.—San Cesáreo, médico y la beata Julia de Certaldo.

Estadística Nacimientos. Día 3 al 11 de Febrero.—Varones 19 —Mujeres 30.

Matrimonios. Día 4 de Febrero.—Don Miguel Casellas Gil con doña Adela Castell Molins.—Don Jaime Vives Campins con doña Tiburcia Sastre Tomás.—Don Gabriel Garcia Garcia con doña Catalina Tomás Sampol.

Día 5.—Don Miguel Mir Manera con doña Martina Manera Alemañy.

Día 9.—Don Andrés Ferrer Bujosa con doña María Oliver Pons.—Don Miguel Ballester Piña con doña Margarita Arbós Deyá.

Día 11.—Don Jaime March Sabater con doña Francisca Ferrer Martí.—Don Nicolás Segura Piña con doña Dorothea Miró Forteza.

Defunciones. Día 3 de Febrero.—Josefa Vich Monclus, viuda, 59 años, c. de Rusiñol, bronco neumonia.—Francisca Moragues Gus, viuda, 66 años, c. de Santa Cruz, catarro gripal.—Lorenza Coll Mateu, viuda, 80 años, c. de Salas, careiopatía.

Día 4.—Miguel Gineard Gili, casado, 67 años, c. de Vallori, tuberculosis laringea.—José Fontfiroig Serra, casado, 55 años, Término, aneurisma.

Día 5.—José Canals Ferrer, 2 años, c. de los Omos, meningitis tuberculosa.—Esperanza Cardell Bisquerca, 78 años, c. de Ballester, afección cardiaca.—Antonio Esbarranch Capella, 72 años, c. de Santa Clara, catarro gripal.—Antonio Florit Cardell, viudo, 75 años, Hospital, cardiopatía.—Magdalena Morro y

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

PUBLICADA POR LA CASA HENRICH Y COMPAÑIA

Trata de Pedagogía, Estética, Economía, Criminología, Ética, Filosofía. Publica esta biblioteca las obras más celebradas de los sociólogos alemanes, ingleses, escandinavos, franceses, italianos, españoles, belgas, norteamericanos, etc., que han alcanzado mayor éxito por la originalidad de su doctrina y por sus tendencias fecundas y renovadoras.

Leve publicadas las obras siguientes: R. U. EMERSON Siete ensayos. G. DE GREEF Las leyes sociológicas. A. LORIA Problemas sociales contemporáneos. CARLOS KAUTSKY La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas.

F. GINER DE LOS RIOS Filosofía y Sociología. G. SERGI Leopardi á la luz de la ciencia. A. HARNACK La esencia del Cristianismo. G. DE GREEF La evolución de las ciencias y de las doctrinas políticas. TH. ZIEGLER La cuestión social es una cuestión moral. ANATOLIO FRANCE El Jardín de Epicuro. E. GONZALEZ BLANCO El Feminismo en las sociedades modernas. G. DE AZCARATE Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza.

W. JAMES Los ideales de la vida. N. COLAJANNI Razas superiores y razas inferiores ó latinos y anglosajones. TOMAS CARLYLE Sartor Resartus (dos tomos) JOHN FISKE El destino del hombre

Precio de cada tomo: 0'75 pesetas

De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena 2, Palma.

Esteva, casada, 48 años, c. de Moncadas, cirrosis hepática. Día 6.—Josefa Clar Bauzá, soltera, 21 años, c. de Sindicato, pleuresia.—Francisca Borrás Pereira, soltera, 24 años, c. de Valseca, neumofimia.

Día 7.—Antonio Llopart Blanco, casado, 54 años, c. de San Martín, encefalitis.—Juan Damasó Expósito, casado, 68 años, c. de San Magín, neumonia.—Francisco Alemañy Simó, casado, 37 años, p. del Rastrillo, infiltración primaria.—Juana Tomás Amengual, casada 62 años, p. de Coll, apoplejía cerebral.—Isabel Veñy Font, 18 meses, c. de San Miguel, infección purulenta.—Francisca Simó Planells, 14 meses, c. de los Omos, eclampsia.

Día 8.—Brigida Palou Coll, 7 años, c. de la Paz, peritonitis tífica.—Catalina Más Hurtado, casada, 70 años, c. de Calatrava, bronquitis crónica.—Magdalena Verdera Serra, casada, 23 años, c. de Harina, cardiopatía.—Juan Massot Jo ver, soltero, 35 años, c. de Rubí, tuberculosis.—Luis Homar Expósito, viudo, 76 años, c. del Diezmo, muerte natural.

Día 9.—Rosendo Martín Pérez, casado, 62 años, c. de la Luz, tumor cerebral.—Juan Mairona Marqués, 4 años, Término, á consecuencia de una caída.—Micaela Burguera Ollés, viuda, 33 años, c. de Marina, hemorragia cerebral.—Pedro Gamundí Colom, soltero, 76 años, c. de San Pedro, bronquitis crónica.—Margarita Roca Buñás, casada, 41 años, c. de José Villalonga, pleuresia crónica.—Antonio Más Frau, 20 años, Término, tuberculosis.

Día 10.—Juan Vaquer Rubio, casado, 49 años, c. de Pau, cardiopatía.—Catalina Socas Vicens, casada, 34 años, c. de San Pedro Nolasco, tuberculosis.—Miguel Garau Muntaner, viudo, 75 años, c. del Temple, arterio esclerosis.—Sebastián Rebasá Cloquell, 84 años, c. de la Virgen de Lluç, vejez.—Gabriel Llinás, viudo, 90 años, Término, vejez.

Día 11.—Joaquín Bujosa Mayol, 46 años, Hospital, ianición.—Miguel Ferrer Roselló, viudo, 64 años, p. de Coll, asistencia cardiaca.—Juan Costa Tur, viudo, 75 años, c. de Cordelería, anemia.

Sociedades y Corporaciones Ferrocarriles de Mallorca

No habiendo reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 21 del actual, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas para la que tendrá lugar el día 1.º de Marzo próximo, á las tres de la tarde en la estación de Palma; en la inteligencia que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuese el número de Accionistas presentes de conformidad con lo dispuesto por el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán haciéndose por la Secretaría todos los días no festivos de once de la mañana á una de la tarde, desde el del inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión, durante cuyo periodo deberán los Señores Accionistas que tengan que representar á otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los Señores Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el día 21 del actual servirá de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas sino se retiraron por los interesados.

Palma 17 de Febrero de 1905.—El Presidente, Juan Marqués y Luigi.—P. A. de la J. A., Jaime Sancho, Srio.

Isleña Marítima Compañía Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Señores Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 26 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Señores accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son el portador y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 14 Febrero de 1905.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal vico-secretario, Mariano Aguiló.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. La Junta de Gobierno en sesión extraordinaria celebrada el día 21 del corriente, acordó convocar á los señores accionistas á Junta general extraordinaria para dar cuenta de una proposición sobre reforma de algunos artículos de los Estatutos porque se rije la Sociedad, y en su caso aprobar la modificación de las mismas; cuya Junta tendrá lugar el día 14 de Marzo próximo venidero á las seis de la tarde en el local que ocupan las oficinas Calle de San Bernardo n.º 5.

Los Señores accionistas que deseen asistir á la Junta deberán depositar sus acciones con 48 horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 21 de Febrero de 1905.—El Administrador.—Cándido Fernandez.

IMPORTANTE

Todo antiguo ó nuevo suscriptor de LA ALMUDAINA que pague un año por adelantado recibirá gratis un libro del valor de dos pesetas, cuyo libro podrán escoger.

También los que paguen un año podrán elegir un tomo de los «Ensayos religiosos políticos y literarios» de Quadrado, editados por la casa Amengual y Muntaner.

Si paga medio año recibirá un libro de á peseta, también á escoger.

A los suscriptores de LA ALMUDAINA

Hasta el día 15 del próximo mes de Marzo todo suscriptor á LA ALMUDAINA mediante el pago de veinte y cinco pesetas tendrá derecho á

1000 cartas timbradas 12'50 pts. 1000 sobres id. 7'00 " 1000 facturas en 4.º 8'00 " 100 tarjetas visita. 1'50 " 1 botella de tinta 0'50 " 1 dietario 1'50 " 1 sello de goma 3'50 " Total. 34'50 "

Y mediante el pago de trece pesetas tendrá derecho á

500 cartas timbradas 7'00 pts. 500 sobres id. 4'00 " 500 facturas en 4.º 5'00 " 50 tarjetas visita. 1'00 " 1 sello de goma con iniciales. 1'50 " 1 tintero con tinta. 0'25 " Total. 18'75 "

Los suscriptores que deseen obtener estas ventajas pueden pasar aviso á la administración de este periódico ó á los corresponsales de los pueblos de la isla, los cuales podrán enseñarle muestra de los géneros que se ofrecen.

Los que se suscriban de nuevo también podrán disfrutar de tan importante rebaja.

En todos los casos el pago es adelantado.

CIFRA-SELLOS DE GOMA CON SU CAJA Y TINTERO Precio: una peseta

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2. Tip. lit. de Amengual y Muntaner.